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APRESENTAÇÃO 

 

 

O presente documento tem o objetivo de apresentar os resultados das reuniões comunitárias 

na zona urbana e rural e da reunião setorial de Posse - GO ao cumprimento do contrato n° 

40/2022 firmado entre o Município de Posse e o Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do 

Centro - Oeste (ITCO), inscrito no CNPJ-MF sob o número 06.030.675/0001-60, situado a Av. 

Anhanguera, n° 5.674, sala 101, Centro, Goiânia, Estado de Goiás. Essa parceria com o município 

de Posse - GO, em regime de mútua cooperação para a consecução de finalidades de interesse 

público, com atuação em rede, mediante a execução de ações de consultoria, assessoria, 

orientação, treinamento, tem como objetivo elaborar o Plano Diretor Municipal de Posse – GO 

com o enfoque e contribuição da participação da comunidade. 
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1. LEITURA COMUNITÁRIA 

 

A leitura comunitária, parte fundamental no processo de identificação dos desafios a 

serem enfrentados no município de Posse - GO, ocorreu a partir do processo de mobilização 

social promovido pelo executivo municipal, que tem por objetivos de informar, comunicar 

ações, ouvir, coletar sugestões, sistematizar as contribuições recebidas que deverão ser 

incorporadas à leitura e análise do território.  

Neste contexto, o Poder Executivo Municipal de Posse promoveu a mobilização para a 

participação da comunidade, mobilizando, sensibilizando e capacitando os atores sociais, 

articulando parceiros e promovendo reuniões, debates, consultas e oficinas, garantindo livre 

acesso aos documentos e informações produzidos. 

As reuniões comunitárias foram organizadas de forma que a zona urbana e rural fosse 

abrangida. Aconteceram as seguintes reuniões: 

Reuniões Comunitárias: 

 

1) Auditório da Secretaria da Educação 

Data: 03/11/2022 - Horário: 18h e 30 min. 

 

2) Escola Dr. Joaquim P. Da Costa (Setor Mae Bela, Setor Buenos Aires, Setor Bela Vista 1 e 

Setor Bela Vista 2) 

Data: 30/11/2022 - Horário: 18h e 30 min. 

 

3) Salão Paroquial da Igreja Católica da Vila São José (Setor dos Funcionários, Setor 

Cafelândios, Setor Vale do Amanhecer e Setor Vila São José) 

Data: 19/12/2022 - Horário: 18h e 30 min. 

 

4) Escola Avani Pereira – Setor Augusto José Valente, Setor Guarani e Setor Santa Luzia. 

Data: 31/01/2023 - Horário: 18h e 30 min. 

 

5) Escola Municipal do Povoado Rodovilândia (Povoado Rodovilandia, Povoado 

Barbosilândia, Povoado Nova Vista) 

Data: 20/05/2023 - Horário: 10h. 
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6) Bar do Toninho, P.A Nova Grécia (P.A Nova Grécia, Povoado Poço, Povoado Bacupari, 

Povoado Miradouro, Povoado Cachimbo, Povoado Extrema, Povoado Lobeira, Povoado 

Luiz) 

Data: 01/06/2023 - Horário: 14h  

 

Reunião Setorial: 

1) Auditório Municipal José Antônio da Silva  

Data: 18/04/2023 - Horário: 19h e 30min. 
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2. ATAS DAS REUNIÕES COMUNITÁRIAS E SETORIAL 

2.1 Reuniões Comunitárias 

 

Local: Auditório da Secretaria da Educação 

Data: 03/11/2022 

Horário: 18:30 

 

A reunião comunitária se iniciou às 18:30h com o número de 13 pessoas. Estavam presentes 

moradores, servidores da prefeitura municipal de Posse – GO, o Sr. Aurélio Chaves Valente, 

coordenador e representante do Núcleo Gestor do PD de Posse, e a Sra. Adriana A. Ruggiero 

Mascarenhas, arquiteta e urbanista membro da equipe do ITCO. A Reunião Comunitária foi 

mediada pela Sra. Adriana A. Ruggiero Mascarenhas. 

De início, foi entregue aos participantes a cartilha informativa do Plano Diretor (Cartilha 

PD Urbana anexo I) deste relatório e na sequência foi apresentado aos presentes a importância 

da reunião para o desenvolvimento do município, uma vez que são eles, os moradores, que 

vivenciam diariamente a realidade da região. Na continuidade, foi feita a leitura em conjunto da 

cartilha e falado sobre a importância do Plano Diretor para a Cidades, o que é o Plano Diretor, 

além de serem apresentados exemplos e situações do cotidiano da cidade em que o Plano 

Diretor poderá ser um instrumento importante de planejamento na solução destes problemas. 

Após as apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, em 

que os presentes puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia onde cada participante 

recebeu papel e caneta para escrever três pontos importantes de melhoria da sua região da 

região em que ele vive. Todas as manifestações descritas foram para um quadro na parede. 

A mediadora iniciou a leitura pelas melhorias sugeridas que apareceram em maior 

número inicialmente. Os principais pontos apresentados de maneira escrita pelos participantes 

foram: 

✓ Acréscimo de rotas do Transporte Público, que leve os moradores dos bairros mais 

distantes para o centro; 

✓ Saneamento básico: falta de uma rede de esgoto e fossas aparentes nas ruas; 

✓ Revitalização da praça/mercado municipal e da rodoviária, além de aumento da 

segurança, iluminação e da fiscalização no local; 

✓ Necessidade de um projeto de revitalização das calçadas e melhora da 

iluminação dos pedestres; 
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✓ Investimento em ciclovias e ciclofaixas; 

✓ Necessidade de locais para estacionamento no horário comercial; 

✓ Avenidas “impossíveis” de atravessar nos horários de pico (6h30 manhã, 12h e 17h); 

✓ Instalação de faixa de pedestres; 

✓ Instalação de semáforos; 

✓ Educação de trânsito; 

✓ Carros de som muito barulhentos; 

✓ Ruas sem asfalto; 

✓ Clubes com festa até tarde atrapalhando moradores. 

 

Após a identificação dos principais pontos, os moradores foram convidados a discorrer 

sobre as questões levantadas.  

O Sr. Gleydson Vieira da Hora, morador do Setor Bela Vista, ressalta que não há asfalto 

no seu setor, as praças estão sem equipamento nenhum e há uma falta de médicos na região; 

precisaria de um posto de saúde no seu setor. Além disso, não há rede de esgoto na região. 

O Sr. Demetius Ferreira, morador do Setor Guarani, evidencia a boa iluminação no seu 

setor, porém a falta de asfalto. Sugere praças para lazer de fim de semana e equipamentos 

públicos. Ressalta a falta de quebra-molas, faixas de pedestres e de redutores de velocidade na 

região. 

O Sr. Aurelio reitera que a região está recebendo atenção. Que o asfalto será resolvido 

no Bela Vista, através de uma cooperativa e os projetos de praças estão em andamento. 

A Sra. Fernanda Silva Bonfim, moradora do Setor Augusto José Valente, reclamou que o 

Clube próximo a sua casa (Clube Master) faz eventos e o barulho e insuportável e, segundo ela, 

“deveria ter uma lei de controle de som”. 

A Sra. Aparecida Rodrigues Ribeiro disse que o que mais incomoda é o lixão, a 

quantidade de moscas e ratos que é tratada com desleixo no geral, especialmente quanto ao 

meio ambiente. Ressalta o problema da drenagem pluvial na região, com várias regiões com 

risco de alagamento. O coordenador e representante do Núcleo Gestor do PD de Posse, Sr. 

Aurelio, ressalta que esses problemas já estão sendo resolvidos. 

A mediadora agradece a presença de todos na reunião e os convida para as próximas reuniões 

comunitárias e para a audiência pública futuramente. 
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Local: Escola Dr. Joaquim P. Da Costa - Setor Mae Bela, Setor Buenos Aires, Setor Bela Vista 1 e 

Setor Bela Vista 2 

Data: 30/11/2022 

Horário: 18:30 

 

A reunião comunitária se iniciou às 19:30h com o número de 29 pessoas. Estavam 

presentes moradores e servidores da prefeitura municipal de Posse - GO; o Prefeito Dr. Helder, 

a Sra. Adriana A. Ruggiero Mascarenhas, arquiteta e urbanista membro da equipe do ITCO e seu 

Secretário Luiz Antônio Ruggiero Mascarenhas.  

A Reunião Comunitária foi mediada pela Sra. Adriana A. Ruggiero Mascarenhas. De 

início, foi entregue aos participantes a cartilha informativa do Plano Diretor (Cartilha PD Urbana 

anexo I) deste relatório e na sequência foi apresentado aos presentes a importância da reunião 

para o desenvolvimento do município, uma vez que são eles, os moradores, que vivenciam 

diariamente a realidade da região. Na continuidade, foi feita a leitura em conjunto da cartilha e 

falado sobre a importância do Plano Diretor para a Cidades, o que é o Plano Diretor, além de 

serem apresentados exemplos e situações do cotidiano da cidade em que o Plano Diretor poderá 

ser um instrumento importante de planejamento na solução destes problemas. 

Após as apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, em 

que os presentes puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia onde cada participante 

recebeu papel e caneta para escrever três pontos importantes de melhoria da sua região da 

região em que ele vive. Todas as manifestações descritas foram para um quadro na parede. A 

mediadora iniciou a leitura pelas melhorias sugeridas que apareceram em maior número 

inicialmente. Os principais pontos apresentados de maneira escrita pelos participantes foram: 

✓ Acréscimo de rotas do Transporte Público, que leve os moradores dos bairros mais 

distantes para o centro; 

✓ Saneamento Básico, falta de uma rede de esgoto e tirar as fossas aparentes 

nas ruas; 

✓ Revitalização e construção de praças/mercado municipal, da rodoviária, além de 

aumento da segurança, iluminação e da fiscalização no local; 

✓ Necessidade de um Projeto de Revitalização das calçadas e melhora da iluminação 

dos pedestres; 
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✓ Investimento em ciclovias e ciclofaixas; 

✓ Documentação das casas e lotes, 

✓ Asfalto do Setor Bela Vista; 

✓ Educação de trânsito; 

✓ Carros de som muito barulhentos; 

✓ Ruas sem asfalto; 

✓ Implantação de rede de esgoto; 

✓ Clínica e posto de saúde mais perto dos moradores; 

✓ Incentivar esportes, educação e lazer. 

 

Após a identificação dos principais pontos, os moradores foram convidados a discorrer 

sobre as questões levantadas. 

A Sra. Ivanete Vieira Melo, do Setor Buenos Aires pediu um transporte coletivo que vá 

até o Centro e a documentação das casas do seu bairro; 

A Sra. Maria Aparecida, também do Buenos Aires, pediu asfalto porque tem muita 

poeira, além de academia ao ar livre e transporte público. 

A Sra. Nádia Maria Jose, pediu coleta de lixo, pois relatou que o lixo tirado pelas casas 

fica muitos dias na rua, sem coleta adequada. 

O Sr. Josué, do Setor Bela Vista 1, pediu asfalto, calçadas e praças.  

O Sr. Alessandro de Souza pediu asfalto, melhoria do trânsito, tirar os cavalos dos lotes 

vazios e construção de creches e praças nas proximidades do seu bairro. 

O prefeito, Dr. Helder, ressalta que muitos problemas foram recebidos pelas gestões 

passadas e que já estão sendo resolvidos. 

A mediadora agradece a presença de todos na reunião e os convida para as próximas 

reuniões comunitárias e para a audiência pública futuramente. 
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Registros fotográficos: 
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Local: Salão Paroquial da Igreja Católica da Vila São José - Setor dos Funcionários, Setor 

Cafelândios, Setor Vale do Amanhecer e Setor Vila São José. 

Data: 19/12/2022 

Horário: 18:30 

 

A reunião comunitária se iniciou às 19:30h com o número de 37 pessoas. Estavam 

presentes moradores e servidores da prefeitura municipal de Posse - GO; o prefeito, Dr. Helder; 

a Sra. Adriana A. Ruggiero Mascarenhas, arquiteta e urbanista membro da equipe do ITCO e seu 

secretário, Luiz Antônio Ruggiero Mascarenhas. 

A Reunião Comunitária foi mediada pela Sra. Adriana A. Ruggiero Mascarenhas. De 

início, foi entregue aos participantes a cartilha informativa do Plano Diretor (Cartilha PD Urbana 

anexo I) deste relatório e na sequência foi apresentado aos presentes a importância da reunião 

para o desenvolvimento do município, uma vez que são eles, os moradores, que vivenciam 

diariamente a realidade da região. Na continuidade, foi feita a leitura em conjunto da cartilha e 

falado sobre a importância do Plano Diretor para a Cidades, o que é o Plano Diretor, além de 

serem apresentados exemplos e situações do cotidiano da cidade em que o Plano Diretor poderá 

ser um instrumento importante de planejamento na solução destes problemas. 

Após as apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, em 

que os presentes puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia onde cada participante 

recebeu papel e caneta para escrever três pontos importantes de melhoria da sua região da 

região em que ele vive. Todas as manifestações descritas foram para um quadro na parede. A 

mediadora iniciou a leitura pelas melhorias sugeridas que apareceram em maior número 

inicialmente. 

Os principais pontos apresentados de maneira escrita pelos participantes foram: 

 

✓Energia regularizada, postes de luz nas ruas e regularização dos lotes; 

✓Construção de áreas de lazer; 

✓Construção de praças; 

✓Saneamento Básico: falta de uma rede de esgoto e tirar as fossas aparentes 

nas ruas; 

✓Revitalizar o estádio Serra das Araras que está abandonado; 

✓Iluminação e da fiscalização no local; 
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✓Coleta de lixo, os setores estão abandonados; 

✓Calçadas; 

✓Necessidade de um Projeto de Revitalização das calçadas e melhora da iluminação dos 

pedestres; 

✓ Investimento em iluminação, o fornecimento de energia é interrompido com 

frequência; 

✓ Regularizar a ocupação do comércio – comerciantes ocupam calçadas e fecham as 

ruas com frequência. 

 

Após a identificação dos principais pontos, os moradores foram convidados a discorrer 

sobre as questões levantadas. 

A moradora do Setor dos Funcionários, Dona Dioniza, pediu para tirar os quiosques das 

áreas perto da rodoviária e da feira coberta. Próximo a sua rua existem garagens de ônibus e 

oficinas que obstruem passagem doa carros. 

O Sr. Francisco Brandão pediu a regularização das construções no Setor Cafelândios. 

O Sr. Cleiton, morador do Setor Cafelândios, pediu água e luz legalizada e coleta de lixo. 

O Sr. Francisco e a Sra. Ana Jose de Souza relataram a interrupção do fornecimento de 

energia, pois ocorrem quedas de energia frequentemente. 

A Sra. Zenilda Maria de Jesus solicitou energia, água tratada e saneamento básico. Ela 

mora no Setor Cafelândios. 

O Sr. Lucas Rodrigues disse que tem muita terra nas ruas e que poderia asfaltar. Pediu 

também para recuperar o estádio e incentivar jogos municipais. 

A Sra. Tatiane dos Santos, moradora do Setor São Jose, pediu faixas de pedestres, 

creches, quebra-molas nas ruas de maior trânsito e transporte coletivo. 

O prefeito, Dr. Helder, ressalta que muitos problemas foram recebidos pelas gestões 

passadas e que já estão sendo resolvidos. 

A mediadora agradece a presença de todos na reunião e os convida para as próximas 

reuniões comunitárias e para a audiência pública futuramente. 
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Registro de presença 
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Local: Escola Avani Pereira – Setor Augusto José Valente, Setor Guarani e Setor Santa Luzia. 

Data: 31/01/2023 

Horário: 18:30 

 

A reunião comunitária se iniciou às 19:30h com o número de 9 pessoas. Estavam 

presentes moradores e servidores da prefeitura municipal de Posse – GO, o Secretário de 

Infraestrutura, Sr. Aurelio Valente, a Sra. Adriana A. Ruggiero Mascarenhas, arquiteta e 

urbanista membro da equipe do ITCO, e seu Secretário Luiz Antônio Ruggiero Mascarenhas. 

A Reunião Comunitária foi mediada pela Sra. Adriana A. Ruggiero Mascarenhas. De 

início, foi entregue aos participantes a cartilha informativa do Plano Diretor (Cartilha PD Urbana 

anexo I) deste relatório e na sequência foi apresentado aos presentes a importância da reunião 

para o desenvolvimento do município, uma vez que são eles, os moradores, que vivenciam 

diariamente a realidade da região. Na continuidade, foi feita a leitura em conjunto da cartilha e 

falado sobre a importância do Plano Diretor para a Cidades, o que é o Plano Diretor, além de 

serem apresentados exemplos e situações do cotidiano da cidade em que o Plano Diretor poderá 

ser um instrumento importante de planejamento na solução destes problemas. 

Após as apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, em 

que os presentes puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia onde cada participante 

recebeu papel e caneta para escrever três pontos importantes de melhoria da sua região da 

região em que ele vive. Todas as manifestações descritas foram para um quadro na parede. A 

mediadora iniciou a leitura pelas melhorias sugeridas que apareceram em maior número 

inicialmente. 

Os principais pontos apresentados de maneira escrita pelos participantes foram: 

✓ Limpeza da cidade; 

✓ Construção de áreas de lazer; 

✓ Construção de praças; 

✓ Saneamento Básico: falta de uma rede de esgoto e necessidade de tirar as fossas 

aparentes nas ruas; 

✓ Construção de escolas e creches; 

✓ Fiscalização das obras e ocupação de área pública; 

✓ Coleta de lixo; 

✓ Necessidade de um Projeto de Revitalização das calçadas e melhora da iluminação 

dos pedestres; 



 

     

  

 

  

 

   

Elaboração do Plano Diretor /2023 
Reuniões Comunitárias e Setorial 
 

Instituto de Desenvolvimento Tecnológico do Centro-Oeste 

 
28 

Após a identificação dos principais pontos, os moradores foram convidados a discorrer 

sobre as questões levantadas. 

Morador do bairro Santa Luzia, Paulão do Raio X, pediu áreas de lazer na cidade, como 

um bosque para caminhada e área arborizada. 

O Sr. Lucas pediu a reforma do estádio das Araras. 

A Sra. Zefa, do Setor Santa Luzia, pediu transporte público, limpeza das ruas, calçadas 

desocupadas e boas para caminhar e ruas sem buracos. 

Um morador do Setor Augusto José Valente pediu para tirar o comércio das calçadas, 

melhorar o asfalto e revitalizar e construir praças. 

O Secretário de Infraestrutura Aurelio Valente ressalta que muitos problemas já estão 

sendo resolvidos. A mediadora agradece a presença de todos na reunião e os convida para as 

próximas reuniões comunitárias e para a audiência pública futuramente. 
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Registros fotográficos 
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Local: Escola Municipal do Povoado Rodovilândia (Povoado Rodovilândia, Povoado 

Barbosilândia, Povoado Nova Vista) 

Data: 20/05/2023 

Horário: 10:00 

 

A reunião comunitária se iniciou às 10:40h com o número de 14 pessoas. Estavam 

presentes moradores, servidor da prefeitura municipal de Posse - GO; o Sr. Aurelio Valente, 

Secretário de Infraestrutura e a Sra. Adriana A. Ruggiero Mascarenhas, Arquiteta e Urbanista 

membro da equipe do ITCO. 

A Reunião Comunitária foi mediada pela Sra. Adriana A. Ruggiero Mascarenhas. De 

início, foi entregue aos participantes a cartilha informativa do Plano Diretor (Cartilha PD Urbana 

anexo I) deste relatório e na sequência foi apresentado aos presentes a importância da reunião 

para o desenvolvimento do município, uma vez que são eles, os moradores, que vivenciam 

diariamente a realidade da região. Na continuidade, foi feita a leitura em conjunto da cartilha e 

falado sobre a importância do Plano Diretor para a Cidades, o que é o Plano Diretor, além de 

serem apresentados exemplos e situações do cotidiano da zona rural em que o Plano Diretor 

poderá ser um instrumento importante de planejamento na solução destes problemas.  

Após as apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, em 

que os presentes puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia onde cada participante 

recebeu papel e caneta para escrever três pontos importantes de melhoria da sua região da 

região em que ele vive. Todas as manifestações descritas foram para um quadro na parede. O 

mediador iniciou a leitura pelas melhorias sugeridas que apareceram em maior número 

inicialmente. Os principais pontos apresentados de maneira escrita pelos participantes foram: 

 

✓Falta de água (falta água com frequência), ter uma bomba reserva  

✓ Posto de Saúde 

✓ Falta de energia frequente;  

✓ Pontos de coleta de lixo;  

✓praças e quadras de esportes para atividades de lazer;  

✓Posto policial,  

✓Barulho de som automotivo no final de semana.  
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Após a identificação dos principais pontos, os moradores foram convidados a discorrer 

sobre as questões levantadas. 

O morador Rivaldo de Rodovilândia, falou que muitas crianças moram do outro lado da 

rodovia e precisam atravessar a rua para ir para a escola. Já houve acidentes e retiraram o 

redutor de velocidades, ele pediu uma faixa de pedestre elevada e controle de velocidade para 

maior segurança na travessia. 

A moradora Daiane, do Atoleiro, pediu coleta de lixo mais regular e definir pontos para 

deixar as caçambas da prefeitura. Pediu escola mais próxima e pediu para reabrir a escola que 

construíram lá.  

A moradora Mariza Regina pediu mais lazer para as crianças, como a construção de 

quadras de futebol, praças e lugares para irem no final de semana. 

 O senhor Beto, pediu academia ao ar livre para poder fazer exercícios (em uma praça) 

e posto de saúde, pois é muito difícil ir para a cidade. 

O Secretário Aurelio Valente esclareceu que vários problemas já estão sendo resolvidos 

e que irá providenciar uma bomba reserva juntamente com o Secretário de Agricultura. A 

mediadora agradece a presença de todos na reunião e os convida para a audiência pública 

futuramente. 
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Registros fotográficos 
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Local: Bar do Toninho, P.A Nova Grécia (P.A Nova Grécia, Povoado Poço, Povoado Bacupari, 

Povoado Miradouro, Povoado Cachimbo, Povoado Extrema, Povoado Lobeira, Povoado Luiz) 

Data: 01/06/2023 

Horário: 14:00 

 

A reunião comunitária se iniciou às 14:30 h com o número de 14 pessoas. Estavam 

presentes moradores, servidores da prefeitura municipal de Posse - GO; o Sr. Aurelio Valente - 

Secretario de Infraestrutura e a Sra. Adriana A. Ruggiero Mascarenhas, Arquiteta e Urbanista 

membro da equipe do ITCO. 

A Reunião Comunitária foi mediada pela Sra. Adriana A. Ruggiero Mascarenhas. De 

início, foi entregue aos participantes a cartilha informativa do Plano Diretor (Cartilha PD Urbana 

anexo I) deste relatório e na sequência foi apresentado aos presentes a importância da reunião 

para o desenvolvimento do município, uma vez que são eles, os moradores, que vivenciam 

diariamente a realidade da região. Na continuidade, foi feita a leitura em conjunto da cartilha e 

falado sobre a importância do Plano Diretor para a Cidades, o que é o Plano Diretor, além de 

serem apresentados exemplos e situações do cotidiano da zona rural em que o Plano Diretor 

poderá ser um instrumento importante de planejamento na solução destes problemas. Após as 

apresentações e informações do Plano Diretor em si, se iniciou a dinâmica, em que os presentes 

puderam se manifestar. Foi utilizada uma metodologia onde cada participante recebeu papel e 

caneta para escrever três pontos importantes de melhoria da sua região da região em que ele 

vive. Todas as manifestações descritas foram para um quadro na parede. O mediador iniciou a 

leitura pelas melhorias sugeridas que apareceram em maior número inicialmente. 

Os principais pontos apresentados de maneira escrita pelos participantes foram: 

 

✓Falta de água; não conseguem plantar e nem tomar banho;  

✓ Manutenção das vias de transporte, arrumando os buracos e erosões 

✓ Falta de energia frequente  

✓ Reforma da Sede do P.A Nova Grécia e Construção de quadras de esporte;  

✓ Pontos de coleta de lixo  

✓Incentivo para a produção de mandioca (como não tem água, fica difícil manter). 

 

Após a identificação dos principais pontos, os moradores foram convidados a discorrer 

sobre as questões levantadas.  
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O morador Calcides do P.A Nova Grécia lamenta muito da Sede estar caindo aos 

pedaços. Antes as pessoas reuniam lá, tinham lazer no final de semana. Falou também da falta 

de água. 

O morador Anderson Bezerra dos Santos, P.A nova Grécia, arrumaria água pra todos, 

que é o que mais necessitam e também uma área pra diversão das crianças, quadra de futebol, 

e cursos para os moradores. 

A moradora Crislane, P.A Nova Grécia, pediu para arrumar as estradas, a estrada ruim 

dificulta muito o deslocamento para outras regiões, e até o acesso para a cidade. 

Secretário Aurelio Valente ressaltou que os canos para fazer a instalação da água foram 

comprados errados e já iria rever esse novo pedido para a Licitação; deixando caro que esses 

problemas serão resolvidos. Quanto a intervenção urbanística e reforma da Sede, e lazer e, 

esporte e uma academia ao ar livre, ele ressaltou que poderá fazer parte do projeto de reforma 

da Sede. A mediadora agradece a presença de todos na reunião e os convida para a audiência 

pública futuramente. 
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Registros fotográficos 
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2.2 Reunião Setorial 

 

Local: Auditório Municipal José Antônio da Silva  

Data: 18/04/2023 

Horário: 19:30 

 

A reunião setorial se iniciou às 19:29hs com o número total de 17 (dezessete) pessoas. 

Estavam presentes representantes de instituições da sociedade civil organizada, moradores, 

empresários, empreendedores e servidores da prefeitura municipal de Posse – GO, inclusive o 

Sr. Prefeito Municipal Drº Helder Bonfim, o Secretário de Infraestrutura Aurelio Valente e o 

doutor Sóstenes Arruda, advogado, e a Sra. Adriana A. Ruggiero Mascarenhas, Arquiteta e 

Urbanista, ambos membros da equipe do ITCO.  

A Reunião Comunitária foi mediada pelo doutor Sóstenes Arruda, que também fez uma 

apresentação dos principais pontos levantados por meio do diagnóstico técnico desenvolvido. 

A Abertura da reunião foi feita pelo prefeito Dr. Helder e logo após o doutor Sóstenes iniciou a 

apresentação do trabalho. Abordou a dinâmica e organização dos trabalhos de coleta de 

informações da cidade para organizar o Plano de trabalho do planejamento urbano. Enfatizou 

que “quem constroem a cidade são as pessoas e os empreendedores, e a prefeitura administra”. 

De início foi entregue aos participantes a cartilha informativa do Plano Diretor (Cartilha PD 

Urbana anexo I) deste relatório e na sequência foi apresentado aos presentes a importância da 

reunião para o desenvolvimento do município, uma vez que são eles, os moradores, que 

vivenciam diariamente a realidade da região.  

Na continuidade foi desenvolvida uma dinâmica com todos os presentes, para colher 

sugestões, prestar esclarecimentos e eventuais dúvidas existentes a respeito do tema. Todos os 

presentes receberam uma folha de papel e uma caneta e foi utilizada uma metodologia por meio 

da qual cada participante deveria escrever 03 (três) pontos importantes para a melhoria da 

região da cidade onde vive.  

Todas as manifestações descritas foram para um quadro na parede e o mediador iniciou 

a leitura pelas sugestões que apareceram com mais frequência. Os principais pontos 

apresentados de maneira escrita pelos participantes foram:  

✓ Praças, mais áreas verdes, área de lazer, arvores, educação ambiental;  

✓ Desenvolvimento com melhoria de mão de obra;  

✓ Saneamento Básico, falta de uma rede de esgoto e tirar as fossas aparentes nas 

ruas; Construção de escolas e creches;  
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✓ Iluminação e da fiscalização no local;  

✓ Fiscalização das obras e ocupação de área pública;  

✓ Coleta de lixo;  

✓ Necessidade de um Projeto de Revitalização das calçadas e melhora da 

iluminação dos pedestres;  

✓ Padronização de calçadas;  

✓ Sistema de drenagem das águas pluviais.  

 

Após a identificação dos principais pontos os participantes foram convidados a discorrer 

sobre as questões levantadas.  

O empresário Claudecir Justi pediu mais arborização na cidade, criando ações sociais 

como meu por exemplo “pequeno jardineiro” que ensinará as crianças a cuidar e a plantar.  

O representante do Sindicato (Sindisemp), Professor Luiz Bezerra da Costa, pediu 

padronização de calçadas, áreas com estacionamento, ciclovias, escolas no Setor Mae Bela e 

Bela Vista e melhoras no desenvolvimento da cidade.  

O representante do Corpo de Bombeiros, Sr. Sydney Nonato, pediu fiscalização das 

construções, melhoria de atendimento social nos setores mais afastados e maior participação 

do corpo de bombeiros na ordem da cidade.  

O Sr. Ivon José Valente, proprietário da emissora de rádio da cidade, pediu zoneamento 

urbano, fiscalização do meio ambiente nas veredas, serras e riachos, e construção de escolas em 

todos os bairros. 

O Sr. Eduardo Araújo, representante da OAB, pediu melhoria das vias, educação 

ambiental e melhorar a estrutura econômica da cidade com mais turismo.  

Não havendo mais quem quisesse fazer uso da palavra, o mediador doutor Sóstenes 

Arruda agradeceu a presença de todos na reunião e os convidou para participar das demais 

atividades e principalmente da audiência pública cuja data e local será oportunamente 

divulgada.  

Em seguida, o prefeito do Município de Posse Drº Helder Bonfim tomou a palavra e 

agradeceu penhoradamente a participação de todos, comentando as sugestões oferecidas por 

escrito e de viva voz pelos presentes, enfatizando a importância da participação da população 

para o aperfeiçoamento da gestão pública e para a democracia. A reunião foi encerrada às 

21:45hs. 
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Registros fotográficos 
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3. Considerações Finais 

Sendo uma das diretrizes para a política urbana prevista pela lei no 10.257 de 2001, 

Estatuto da Cidades, a gestão participativa e democrática por meio da participação popular tem 

“o objetivo de alcançar em uma área transformações urbanísticas estruturais, melhorias sociais 

e a valorização ambiental” (BRASIL, 2001).  

Como já abordado anteriormente, um processo de elaboração ou de revisão de um 

Plano Diretor pressupõe a participação ativa das comunidades locais, seja individualmente ou 

na forma da sociedade organizada. Assim, a participação deve não somente ser quantitativa, 

mas sobretudo qualitativa, onde cada sujeito seja instado a se posicionar.  

Sendo assim, para além das ações descritas e que formalmente comprovam o 

cumprimento da etapa, foram realizadas inúmeras reuniões comunitárias, tanto na zona urbana 

como na zona rural do município de Posse - GO e que desta forma dão suporte para o 

cumprimento da etapa Leitura Comunitária fase Reuniões Comunitárias e Setorial. 
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ANEXO 1 

CARTILHAS PLANO DIRETOR URBANO E RURAL 
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ANEXO 2 

 

SUGESTÕES DE MELHORIAS DOS PARTICIPANTES 
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